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ногие консалтинговые к омпании во всем мире фиксируют рост интереса как государст-
венных, так и частных инвесторов к сфере здравоохранения. 
Чем, на ваш взгляд, он вызван?

— В современном обществе медицина становится одной из наиболее важных сфер 
для жизнедеятельности человека. Вкладываясь в медицину, инвесторы определя-
ют и свое будущее, поэтому для них, безусловно, важен гуманистический аспект 
таких инвестиций. 

Еще один стимул к вложениям — мощный технологический прорыв, произо-
шедший в сфере здравоохранения последних лет. Это привело к тому, что в ми-
ре в медтех инвестируют компании из абсолютно разных отраслей: банки, IT-
гиганты, ритейлеры. Например, Google и компания Ethicon (группа Johnson & 
Johnson) инвестируют в проект по созданию компьютерного зрения и визуали-
зации, которые помогут хирургам проводить более точные операции. Philips, 
помимо массовой линейки продукции, активно развивает медицинские реше-
ния в области диагностики, кардиологии и т. д. Растут и инвестиции в медтех-
стартапы. По подсчетам компании StartUp Health, инвестиции в компании, ра-
ботающие в сфере цифрового здравоохранения, во всем мире составили в 2017 
году $11,5 млрд. Основные направления — это повышение эффективности лече-
ния, персонализированная медицина, большие данные и «умная» аналитика, 
медицинские устройства, системы для здорового образа жизни и гаджеты для 
здоровья. Флагманские страны медтех — США, Великобритания, Израиль, Ин-
дия, Швеция, Канада, Китай, Франция. В свою очередь, приток инвестиций сти-
мулирует все новые разработки и решения для диагностики, лечения, повыше-
ния качества жизни и т. д. По разным оценкам, в среднем мировой рынок меди-
цины растет ежегодно на 10–15%.

— Чем для инвесторов может быть интересен российский рынок 
медицинских услуг? Есть ли у него какая-то специфика?

— Да, и в первую очередь рынок интересен тем, что сейчас в России идет смена мо-
дели функционирования сферы здравоохранения в обществе. Если раньше госу-
дарство брало на себя полную ответственность за здоровье своих граждан, то те-
перь за здоровье человек начинает отвечать сам. Меняются паттерны потребителей 
медицинских услуг, всего населения мира и России в том числе. Сегодня здоро-
вье — это капитал человека, который он может приумножить или потерять. Задача 
государства — дать инструменты для сохранения здоровья, проводить профилак-
тику социально значимых заболеваний, заботиться о здоровье тех, кто по разным 
причинам не может это делать. А вот задача населения — участвовать в этом про-
цессе, и делать это проактивно. 

Поэтому очень важный и мощный драйвер инвестиций в сегмент — это огром-
ной отложенный спрос населения на качественные медицинские услуги в России, 
который уже не может быть обеспечен исключительно государственными клини-
ками. Кроме того, спрос на медуслуги будет расти из-за естественного процесса 
старения населения и роста числа сопутствующих заболеваний, а также за счет со-
вершенствования методов диагностики и лечения. При этом пациент становится 
более требовательным и к качеству медицинских услуг, и к их сервисной составля-
ющей. Даже появился отдельный тренд — биохакинг, когда человек старается ак-
тивизировать все возможные функции своего организма. Это фундаментальные 
факторы, которые будут способствовать повышению инвестиционного потенциа-
ла российского рынка медуслуг в среднесрочной перспективе.

— Исходя из этих фунда-
ментальных факторов, 
какой прогноз вы дадите 
развитию мирового 
и российского рынка  
медицины на следую-
щие несколько лет?

— По нашим оценкам, в 2019–2020 го-
дах медицинские услуги станут одним 
из самых динамично растущих сег-
ментов рынка здравоохранения с сово-
купным темпом роста порядка 9–10%. 
Сейчас емкость рынка медицинских 
услуг в России исчисляется десятками 
миллиардов долларов — так, по ито-
гам 2017 года его объем составил более 
2,3 трлн руб. При этом темпы ежегод-
ного прироста частных инвестиций 
опережают рост самого рынка в це-
лом — если по итогам 2016 года их 
сумма равнялась 26 млрд руб., то за 
2017 год их объем увеличился до более 
чем 80 млрд, что дает нам почти трех-
кратный рост. Такой рост спроса на ин-
вестиционные проекты легко объяс-
нить с учетом их рентабельности — ее 
уровень для медицинского сегмента 
составляет около 13%. Для сравнения: 
банки в среднем имеют маржу 4–5%.

— А как в этих условиях 
вы видите наиболее 
 эффективную инвести-
ционную модель?

— В такой социальной сфере, как ме-
дицина, наиболее эффективная мо-
дель развития проектов — это ГЧП. 
Это комфортный формат разделения 
рисков между частным инвестором 
и государством, и именно он может 
в будущем стать стимулом для систем-
ной модернизации сегмента медпомо-
щи. Как раз наш проект, международ-
ный медицинский кластер, который 
строится на территории «Сколково», 
реализуется в рамках такой модели. 

С нашими консультантами из The 
Bos ton Consulting Group мы подсчита-
ли, что до 2029 года нужно вложить по-
рядка 90 млрд руб. для того, чтобы по-
строить необходимую инфраструктуру 
и запустить работу кластера на полную 
мощность. Мы хотели бы сделать это да-
же быстрее — к 2025 году. Первые два 
корпуса — клинико-диагностический 
и терапевтический — строятся при фи-
нансовой поддержке правительства 
 Москвы, которое выделило на эти цели 
10 млрд руб. Частные инвестиции в 
этом проекте выделили структуры Льва 
Леваева. Далее специализированные 
клиники, а их будет, по нашим расче-
там, около 10–15, будут строиться в том 
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